

MURCIA

Redacción, Oficinas y Talleres: JARA CARRILLO, 1 Apartado de Correos, 54 25 ejemplares, 1'75 ctas.

El Liberal

MURCIA

Subscripciones: MURCIA: Un mes... 2 ptas. PROVINCIAS: Trimestre... 6 ; EXTRANJERO: Trimestre... 16 ; Número suelto, 10 ctmos.

advenimiento de la dictadura

Don Francisco Galán se querrela contra don Alfonso de Borbón, el Gobierno de García Prieto y los colaboradores de Primo de Rivera

26, a las 11 n. Madrid.—Don Francisco Galán se querrela contra don Alfonso de Borbón, el Gobierno de García Prieto y los colaboradores de Primo de Rivera.

Esta responsabilidad también alcanza a don Alfonso de Borbón que refrendó los actos de Gobierno del general sublevado. En la querrela se determina también cómo advino el gobierno Berenguer y por qué amplias responsabilidades a don Alfonso de Borbón, el cual dejó de ser rey en cuanto entregó el Gobierno al general Primo de Rivera.

IMPRESIONES

Prisiones ¿por qué no te hundes?

A la ilustre directora de Prisiones señorita doña Victoria Kent, con toda la admiración y el respeto que se merece.

Un deber sacratísimo, que toda devoción me propo... para denunciar la vergüenza que sufrimos en esta ciudad de Elche, por no respetar a la denominada... cárcel del Partido...

quiera que, a título de monumento histórico y para recreo del turismo, permanezca en pie ni un día más. Las paredes de los calabozos rezuman lágrimas; el aire mofético que allí se aspira habla de muertes; penas y dolores sin cuento, dicen por doquier cerrojos, puertas, barrotes de hierro y lóbrogos pasadizos. Ilustre señorita, destruya todas estas iniquidades.

Los hombres de la República

Cartagena tributa un clamoroso recibimiento al ilustre marino é infatigable luchador Angel Rizo

El doctor Ros dice que Rizo debe ser y será diputado por Cartagena

El domingo en la mañana, en el tren correo, y procedente de Madrid, llegó a esta ciudad el gran republicano e ilustre marino don Angel Rizo a quien Cartagena deseaba tributar el homenaje de su afecto y adhesión cordial.

Así, entre vitores y aplausos, fué acompañado hasta el Ayuntamiento donde, requerido por la multitud, hubo de hacer uso de la palabra. Antes que él, pronunció unas elocuentes frases el primer teniente alcalde don Luis Romero que dijo era un día felicísimo para él el que estaba pasando, pues tenía un vivísimo placer en poder decir a Cartagena que ya estaba en ella.

El hombre que por luchar arduamente por la Libertad, había sufrido persecuciones, procesos, cárceles. Terminó dando vivas a la República y a Cartagena.

Carifiosas ovaciones premiaron la preciosa charla del glorioso republicano, que no hizo mucho más extenso su discurso por la emoción que sentía y el cansancio del viaje. De fijo que le sonaron a gloria las ovaciones de sus Cartagenas.

Después, y entre grandes ovaciones de la multitud, hambrienta de escuchar a los paladines de la República en Cartagena, pronunciaron bellísimos discursos el gran poeta Ginés de Arlés, el ilustre médico Casimiro Bonmati y el cultísimo maestro don Ramón Navarro.

Reciba el ilustre marino y republicano insigne nuestro abrazo de bienvenida cordial.—C.

Un homenaje merecido

El traslado de los restos del ilustre escritor Blasco Ibáñez a España

Madrid.—Esta mañana visitó a Alcalá Zúñiga la viuda de Blasco Ibáñez, la cual iba acompañada de la Comisión organizadora del homenaje que se le ha de tributar con motivo del traslado de los restos del ilustre escritor.

La Comisión rogó al Presidente que se declare oficialmente el traslado de los restos de Blasco Ibáñez a España y que se le tributen honores de embajador. Que el Gobierno asista al acto del entierro que se celebrará en Valencia.

La proclamación de candidatos

Una aclaración. Nuestro estimado amigo el exalcalde de Murcia don Francisco Serrano Soler nos ruega hagamos constar que no ha sido proclamado candidato a concejal como republicano reformista, sino como agrario reformista. Queda complacido.

La Federación de Dependientes

Cambio de telegramas. Con motivo de la aprobación de las bases de trabajo de despachos y oficinas la Federación de Dependientes ha enviado al ministro del ramo el siguiente telegrama: «Federación de Dependientes saluda al compañero Largo Caballero agradeciéndole interés tomado resolución bases despachos oficinas.—Mollá, presidente.»

Información municipal

El enlucido de las fachadas. Al recibir ayer tarde al alcalde a los periodistas les manifestó que en vista de la pasividad de los propietarios de las fincas enclavadas en calles que tienen su urbanización terminada, para proceder al revoco de las fachadas, se les ha oficiado en forma conminatoria, para que procedan al enlucido y aseo de las mismas.

La desecación de unas charcas

Dijo después que había oficiado al presidente de la Diputación para que se proceda a la desecación de unas charcas que existen en el camino vecinal conocido por Vereda de la Cueva.

26, a las 11 n. Madrid.—Esta mañana visitó a Alcalá Zúñiga la viuda de Blasco Ibáñez, la cual iba acompañada de la Comisión organizadora del homenaje que se le ha de tributar con motivo del traslado de los restos del ilustre escritor.

La Comisión rogó al Presidente que se declare oficialmente el traslado de los restos de Blasco Ibáñez a España y que se le tributen honores de embajador. Que el Gobierno asista al acto del entierro que se celebrará en Valencia.

Res decomisada

El delegado de Piazas y Mercados señor García López manifestó que en el Matadero había sido decomisada una vaca por no reunir las debidas condiciones para el consumo.

Un juez modelo

En el período más acentuado de persecuciones, es decir, cuando la Monarquía sentía minado sus cimientos. Dictado Berenguer. El juez de Velez-Rubio, magistrado integérrimo y que presta adoración ciega, a la misión austera que el Estado le confió, procesó y encarceló a uno de los famosos delegados gubernativos y varios caciques.

La aportación del Estado para remediar el paro

También manifestó el señor Ruiz del Toro que en vista de que no tenía contestación a dos telegramas que había dirigido al subsecretario de Gobernación interesando el pronto envío de las cincuenta mil pesetas que prometió el ministro que se girarían para remediar la crisis de trabajo, ha telegrafado al señor Maura interesándole el pronto envío de dicha cantidad.

F. BLANCO SALOM.

VIDA OBRERA

Una huelga. Según nos comunica el Sindicato único de trabajadores del Ramo de la Madera, desde el día 25 del actual se encuentran en huelga los obreros de la fábrica de artículos de pesca de Mr. Morris Carswell, motivando el conflicto el que a los obreros se les adeudaban dos jornales.

La Compañía de Jesús

No reedificará el convento de la Gran Vía

Madrid.—Parece ser que la Compañía de Jesús tiene el propósito de no reedificar el convento que tenía en la Gran Vía. En ese caso venderá los terrenos que ocupaba el mismo a la empresa concesionaria de las edificaciones en la Gran Vía y en ellos se levantarán magníficos edificios.

De ayer a hoy

El Director general de Seguridad ha manifestado a los periodistas que le han presentado el libro una factura de 99.484 pesetas, invertidas por el señor Mola en gases lacrimógenos, «matasuegras», caretas, polvos de pica-pica, bolitas de peste, mixtos de trueno y demás elementos de pega para reprimir las algaradas estudiantiles.

De sociedad

En la iglesia parroquial de San Nicolás se celebró en la tarde del domingo el matrimonial enlace de la bella y distinguida señorita Angelines Baró, con el culto abogado de este Colegio don Evaristo Pérez Cánovas.



OFELIA NIETO

Boda

En la iglesia parroquial de San Nicolás se celebró en la tarde del domingo el matrimonial enlace de la bella y distinguida señorita Angelines Baró, con el culto abogado de este Colegio don Evaristo Pérez Cánovas.

Los nuevos esposos fueron apadrinados por la hermana del contrayente y el padre de la novia. La representación del juez la ostentó don Domingo Abellán. Aunque la boda se celebró en la intimidad por el reciente luto del novio, el templo se vio concurridísimo por las amistades con que cuenta el nuevo matrimonio.



ROMANTICISMO Siempre gobernó con la mirada puesta en el bien de la patria.

En Cieza aun quedan monárquicos!

Hoy se ha celebrado la proclamación de candidatos para las elecciones de concejales de los distritos primero y cuarto, las que hoy que hacer nuevamente por haberse anulado las anteriores del día 12 de abril, con motivo de las protestas hechas por la Conjuración republicano-socialista, a pesar de haber obtenido la mayoría; pero como esta mayoría no alcanzaba a lo que reclamaba la extensión de la opinión republicana de Cieza, sino que estaba formada por los atropellos y sucesos manojos de los que, con la repulsa unánime del pueblo, usurpaban entonces el poder, por eso se consignaron las protestas en virtud de las cuales hay que celebrar nuevas elecciones en los distritos indicados.

Pues bien, esos señores, por sus yerros, por su soberbia y por su impopularidad, y que quedó demostrado así en la gloriosa jornada del 12 de abril, no se resignan al ostracismo, ni sienten el menor rubor en volverse a presentar candidatos por un pueblo del que no consiguieron sus votos ni aun estando en el mando, y han proclamado a omen a cien candidatos.

Entre ellos figuran el tristemente célebre Pinchasuvas, y el Chuchoabeo, de fama mundial, electorero discípulo de Ojo de Perro, y factotum de los monárquicos de aquí, más obscurantistas que Perico Segura, el cardenal; Cazorro, y más conspiradores que Múgica el de Vitoria.

Pero no para aquí el desearo sin límites de la partida a la que pertenece el Chuchoabeo, si no que han comisionado a éste para que se ponga a la cabeza de la Junta provincial del Partido Republicano Radical Socialista y que esta le autorice para organizar en Cieza el Comité local, que con el Chuchoabeo a la cabeza integrarían los esbirros del facineroso Cierva, más cruel y sanguinario que Mola y que Anido, el protector de los asesinos de Layret.

Y cuenta lector que no me extrañaría que el Chuchoabeo, el celebrísimo y tantas veces repetido Chuchoabeo, fuese encargado aquí de formar el Comité como se proponen los sucesos de los asesinos de Ferrer, de Galán y de García Hernández. [Tantas cosas estamos viendo!]

Y digo que no me extrañaría, primero por los desaprensivos transacciones que después del 14 de abril se han pasado a la República y han sido acogidos con los brazos abiertos, y segundo porque a la Junta provincial puede sorprenderse en su buena fe, que auñacia y procedimientos por rastrores que fuesen, no les faltarían a los idólatras del Borbón, el choricero despota y perjuro.

Ojo pues, Comités provinciales republicanos y socialistas; procurad información verídica de los incondicionales que ahora se os ofrecen dispuestos a todos los sacrificios; ¡horas! y acordados de la República del 73 y de la lección del pueblo en los días 12 al 14 de este mismo mes.

F. RODRIGUEZ HERRERA

Estrecho de Fuente-álamo

La política local

Destacados vecinos de esta careño organizaron ha días tres laboriosos trabajos un Comité Republicano Radical Socialista y una vez acordados los estatutos y aprobados por el excelentísimo señor Gobernador, se reunieron en junta el sábado veintidós de los corrientes para nombrar la Directiva, habiendo sido elegidos por absoluta unanimidad y entusiasmo entre los organizadores, presidente don Martín Miralles Lorente y secretario don Gaspar Pagán Esparza.

Dado el acierto que han tenido para el nombramiento de presidente y secretario, así como para los demás que componen la Directiva, no dudamos del triunfo de dicho Comité, desándoles mucho acierto para intervenir en la vida pública (especialmente al presidente que también es concejal del Ayuntamiento de Fuente-álamo por elección en el último sufragio), al mismo tiempo que les felicitamos por adelantado.

El camino de Balsapintada

Con gran satisfacción tras ver nuestros anhelos conseguidos, vimos empezar la construcción del camino vecinal que nos comunica con Balsapintada, cuyos trabajos fueron rápidos al principio y pronto estuvo la grava echada y terminadas las obras de badenes y pasos de aguas; pero hace unos dos meses se paralizaron los trabajos cuando tan solo faltaba la consolidación y así continúa.

Suplicamos al presidente de la Diputación Provincial, disponga la terminación de dicho camino que

tan necesario es porque el antiguo camino que antes nos conducía a Balsapintada ha quedado interepto con la construcción de este otro y origina pérdida de tiempo y molestia tener que dar tanta vuelta. Además, la calle principal de este caserío está intransitable por la grava descubierta, siendo eso un serio peligro o para los vecinos que tenemos que transitar por ella, al mismo tiempo que se detraía trabajo a muchos obreros que hoy no pueden llevar el pan a sus hijos por no tener cuando bajar y con ello volvería la alegría a los muchos hogares que por este motivo les falta.

No dudamos ser atendidos en esta petición tan justa como humana y ver pronto consolidado este camino que tantos beneficios reporta al comercio y a todos los vecinos en general de estos dos pueblos. — C.

FORTUN

El nuevo régimen

Regresó de Madrid adonde fué por acuerdo del Ayuntamiento, con objeto de ventilar asuntos de interés para esta Villa, relacionados con la crisis de trabajo que se padece en este término municipal, don Roque Maruenda, vicepresidente de la Casa del Pueblo y don Alfonso Sandoval, presidente del Comité Republicano, individuos de la Junta de Gobierno de este municipio.

—Ha sido muy bien recibido por la opinión el bando que publicó la Alcaldía, interesando de los propietarios agrícolas que inicien en sus fincas trabajos donde puedan encontrar ocupación los obreros, cuya situación es cada día más crítica, siendo de esperar que los trabajos se emprendan la campaña em-

prendida por la Junta de Gobierno del Ayuntamiento para aliviar la situación de la clase obrera.

—Por el rico hacedor y prestigioso industrial don Jerónimo Belda Gomariz, destacada personalidad de esta Villa, se han hecho al señor Alcalde entusiastas y sinceros ofrecimientos de adhesión y colaboración para la obra que viene realizando, con general aplauso del pueblo, la Alcaldía y Junta de Gobierno que está al frente de la Administración municipal.

—Por la valiosa adquisición que representa para la causa de la República la colaboración del señor Belda Gomariz, felicitamos a la conjunción republicano-socialista de esta localidad. — C.

CAMPOS DEL RIO

Menos chismorreos

Debemos de ir pensando en algo práctico en este pueblo, en vez de estar chismorreando alrededor de la construcción de la fábrica de cemento, queriendo meteros el embudo por lo más ancho; que si a la cárcel, que si a presidio, que si me han vendido mis barrancos, que si me han vendido mis orros; esa nada conduce sino a obstaculizar una obra que el pueblo democrático desea. Conste de una vez para siempre que propiedad que tengan necesidad de entrar en ella los de la fábrica propiedad que indemnizarán al dueño por lo que valga y algo más sin consentir el escandaloso abuso.

El vez de dedicarse a esta clase de chismorreos lo que conviene aclarar es, en que forma se distribuyen en este pueblo las cinco mil pesetas que el Estado mandó para indemnizar los daños causados por los terremotos; pues se dice por esta que se le dieron de limosna a varios pobres cinco pesetas y que a algunos se les obligó a firmar como habían recibido cien pesetas; ¿es cierto?, conviene aclararlo.

Hay que exigir las responsabilidades de los dictadores de este pueblo; pues a pesar que Rufino dice que el alcalde de la dictadura no le gustan los cuartos y que en los cinco años, que estuvo al frente de este Ayuntamiento se ha gastado mucho dinero de su bolsillo particular, hay otros, que dicen y que parece ser cierto, que se ha fumado o regalado que es casi lo mismo, cajas de puros de cincuenta pesetas a costa del Erario Municipal.

Conviene aclarar el por qué dejó en caja solamente cincuenta y dos pesetas y en cambio dejó a su cargo sin pagar atenciones del Municipio por valor de varias miles de pesetas.

Hay también que aclarar como se traspasan ciertas contribuciones en esta Alcaldía en perjuicio de otros propietarios.

Todo esto es lo que hay que aclarar y si las responsabilidades son ciertas se deben de exigir con entereza.

Esta es la acción que debe de desarrollar los republicanos en esta pueblo sin ensañamiento con nadie, pero con la ley en la mano y entonces sabremos la moralidad de cada individuo y veremos también como el nuevo régimen empieza a regenerarnos. — Campos del Río y mayo de 1931. — Cantalario.

PINATAR

Acto suspendido

El pasado domingo tuvo lugar un mitin de propaganda radical-socialista en el teatro de la localidad.

Hizo uso de la palabra el maestro nacional don Pedro Pérez, quien en párrafos brillantes, hizo una descripción científica de lo que es el socialismo, como se interpreta generalmente y diferencia de esta doctrina con el comunismo y anar-

quismo, recogiendo muchos aplausos.

Seguidamente habló el presidente del Circolo don Santiago Arriba, de las mejoras que pueden reportar a la región el sistema federal; pasó a tratar de política local, y al hablar del caciquismo durante la dictadura, fué llamado al orden por el delegado de la autoridad, dando el conferenciante por terminada su disertación.

Llamamos la atención del señor gobernador acerca del hecho, que se contradice con los ideales democráticos que la República encarna. — S. A.

Viajeros

Hemos tenido el gusto de saludar a nuestro particular amigo don Antonio Francés jefe republicano y alcalde de Alcoy, a su distinguida esposa y bella hija Otilia, que en viaje de turismo han venido a admirar el encanto panorámico del Mar Menor.

ULEA

Mitin de propaganda socialista

El pasado domingo, se celebró en Ulea un mitin de propaganda socialista.

Hicieron uso de la palabra, don Antonio Valiente, presidente de la U. G. T. en Ulea, el cual hizo la presentación de don Angel Núñez, don Francisco Glibel, don Antonio Martínez Endique y don Francisco Félix Montiel.

Los oradores que abogaron por una república socialista, para de esta forma mejorar a la clase trabajadora, fueron muy aplaudidos.

VALLADOLISIS

Para el señor presidente de la Diputación

Se está terminando de recoger lo poco que hay de cereales, y por tanto, aparece con caracteres más graves la crisis de trabajo en esta comarca. Urge poner remedio a ello, si se ha de evitar la emigración o que el hambre se ensañe este verano en los hogares de la humilde clase trabajadora.

Para hacer frente a este pavoroso problema es de necesidad la pronta construcción del camino vecinal que, partiendo de la carretera de Fuente-álamo, pase por esta y enlace a la general de Los Martínez, cuyo coste sería muy reducido por tratarse solo de unos cuantos kilómetros.

A don Antonio Pascual Murcia hombre inteligente, activo y muy amante de favorecer los intereses de la provincia, le rogamos tenga presente los deseos de este pueblo y sea pronto una realidad lo que ahora es mero proyecto.

Señor alcalde

Muy pronto tendrá que tratarse la Corporación, que tan dignamente preside, sobre la instancia que se le remitido hace poco, suscrita por estos vecinos.

Todos estamos pendientes de su resolución por tratarse de un asunto de capital importancia para esta comarca, y más, teniendo en cuenta la pertinaz sequía que hace años reina por aquí.

Este pueblo espera de su digno representante, acoga con el cariño que acostumbre, la petición de estos vecinos, pues además de contribuir a remediar la crisis de trabajo existente, verían satisfechos una de sus necesidades más apremiantes.

Viajeros

Marohó a Marolva, la encantadora señorita Fuensanta Conesa Sánchez, hija del alcalde de esta, don Patrio Conesa.

—Hemos tenido el gusto de saludar procedente de Los Dolores (Cartagena), a doña María Jiménez Castellanos, e hijo Bartolomé.

Enferma

Se encuentra delicada de salud,

NOTICIAS

En el domicilio social, Plaza de Chacón, celebrará esta tarde, a las siete y media, reunión extraordinaria la Sociedad de Oficios Varios agrupada a la Unión General de Trabajadores.

Con brillantes notas ha terminado el segundo año de Bachiller, el estudiante y aplicado niño Fernando Pravia Gómez, hijo de nuestro buen amigo el conocido comerciante de tejidos don Fernando Pravia Ciosa. Reciban nuestras enhorabuena el aplicado niño y familia.

Se encuentra convaleciente de la enfermedad que ha sufrido, nuestro querido amigo don Juan Almarza Solera.

Lo celebramos y deseamos ver pronto reintegrado a sus funciones habituales.

Con brillantes notas y matrícula de honor, ha terminado los estudios del tercer año de la carrera del Magisterio, el joven Juan Almarza Sintas, hijo de nuestro estimado amigo don Juan Almarza Solera.

Felicitamos a tan aplicado joven y a su familia.

La abolición de la pena de muerte

26, a las 3 t.

Madrid.—«La Tierra», en su número de hoy, publica una noticia en la que dice que en un discurso que pronunciará hoy en Granada el ministro de Justicia leerá el decreto de abolición de la pena de muerte.

FINANCIERAS

BOLSA

Cotización del día 26	
Amortizable 5 por 100...	61 50
Amortizable 4 por 100...	69 50
Interior, 4 por 100...	00 00
Banco de España...	508 00
Tabacos...	000 00
Francos franceses...	40 05
Libras...	49 80
Dólares...	10 23
Liras...	53 60
Francos suizos...	198 00

SUCESOS

Conatos de incendio

Ayer mañana se reprodujo el incendio del convento de los Franciscanos.

Acudió una sección de bomberos, que fácilmente sofocó el fuego.

—Por la tarde, sobre las seis, se advirtió un intenso humo en la casa número 1 de la calle de San Patrio.

Acudieron rápidamente los bomberos, comprobando que partía de un entresuelo de dicha casa, en el que tiene instalada su clínica el doctor don José Bermúdez.

El fuego se había originado en una habitación donde se guardan las escobas y chismes viejos, y fué sofocado prontamente.

Vida obrera

Explotación inexplicable

Catorce horas para ganar cuatro pesetas

Nuestro activo corresponsal en Pareón y Cantareros nos envía la siguiente información:

De nuestras andadas por estas comarcas hemos legado hasta el sitio denominado «Loma de la Montaña» término de Totana, donde trabajan algunos hombres sacando piedra para la construcción de la vía férrea Totana-Cartagena.

Hemos interrogado brevemente a estos hombres preguntándoles cuál es el jornal que reciben por su trabajo y cuántas son las horas que emplean en el día...

Es verdaderamente un atropello lo que se está cometiendo con estos pobres obreros.

El trabajo lo hacen al destajo pagándole por cada metro y medio cúbico que sacan y parten de piedra la ínfima cantidad de tres pesetas; así pues, que para poder ganar un jornal diario de doce reales tienen estos hombres que sacar la piedra partirla y cargarla ya hecha grava en una camioneta cuya capacidad es de un metro y medio.

Pero no está aquí lo más inhumano del caso, sino que para sacar y partir esa cantidad de piedra necesita un hombre trabajar más de diez horas del día y para que el jornal se eleve a diez y seis o diez y ocho reales tienen que empezar sus trabajos antes de que amanezca y concluir cuando ya se ha puesto el sol y los claros del día se han perdido, total unas catorce horas de trabajo diario.

Esto es un atropello que no se debe tolerar pues hemos de agradecer que el trabajo lo hacen en pleno campo empujando un sol que quema la piel y trastorna el organismo.

No es humano, es un atropello que se comete con el obrero que necesita trabajar sea como sea para llevar el pan a sus hogares necesitados.

Pero no para aquí todo. Además los ínfimos importes de sus jornales les son abonados al mes o a los dos meses de prestar sus trabajos y hay padre de familia que le deben 250 pesetas y no le pagan.

¿Pero en qué país vivimos? ¿Es que no hay quien se queje y dé cuenta de este atropello?

¿Han sido acaso amenazados los obreros con el despido si se quejan?

¿Si no es así, por qué no formalizan sus quejas a las autoridades?

Señor alcalde, usted no está enterado de cuanto más arriba exponemos, a nosotros nos costa saber que usted no transige con este abuso. Por ello, es necesario que urgentemente vea este asunto, llame a su despacho al contratista de esas obras y les obligue a tratar con la justicia que merecen a los que no tienen más que sus manos para trabajar y poder llevar el pan a sus hijos.

El hombre es un ser racional, no una bestia y hay que tratarlo como hombre no abusando de sus faltas... — Corresponsal.

EMPRESA INIESTA

Teatro Circo Villar

Miércoles 27 de Mayo de 1931
Dos secciones a las seis y tres cuartos y diez y cuarto noche

PROGRAMA

Una ópera en dos partes
Noticiario Fox Sonoro.
Estreno de la colosal producción Fox Sonora de argumento interesante

Bandido por excelencia
por el genial Edmund Lowe y las simpáticas estrellas Mona Maris y Luana Alcañiz.

Media Luna Cinema

Miércoles 27 de Mayo de 1931 desde las seis de la tarde

La producción americana en cinco partes titulada
La ley en la mano
por Tom Tyler.

La comedia dramática en seis partes titulada
Miss Desdén
por Estelle Taylor y Antonio Moreno

Mañana, «Al día siguiente».

Cine Popular

Miércoles 27 de Mayo de 1931 desde las seis de la tarde

La divertida comedia en dos partes titulada
La suerte del globo
Estreno de la preciosa comedia en siete partes titulada

El intrépido
por el simpático actor Edmund Lowe.

Not.: Mañana, la producción española «La virgen del mar».

Conformes con todo cuanto dice nuestro corresponsal.

Hay que hacer resaltar, además, que el exceso de jornada agrava la crisis obrera. Y ahora que hay tantos hombres sin trabajo es mal tema hacer trabajar a un solo hombre lo que ocuparía dos.

Seríamos pedimos que se prohiban terminantemente estos casos de explotación, ya que no será el único este que denunciemos.

Una querrela

De la madre de García Hernández por la muerte de su hijo.

Madrid.—Firmada por el letrado señor Ayuso se ha presentado una querrela ante el Supremo, en nombre de la madre del capitán García Hernández, contra el general, contra el presidente y los vocales del Consejo de guerra que juzgó a su hijo, contra el capitán general de la región, y contra los ministros que formaban el Gobierno de entonces.

Notas deportivas

Campeonato de truke

Como preparación para el campeonato de truke que se celebrará este verano con cronometradores y todo, se ha jugado una partida entre los jugadores formados por Ginés Gómez Pedro Moreno y Andrés Díaz, y el compuesto por Antonio Sáenz, Francisco Pataleta y Aniceto Mateo.

La contienda fué arbitrada por un técnico, y dió la victoria al segundo equipo por diez a cero.

EL DIABLO EN PALACIO

NOVELA HISTORICA ORIGINAL

DE

D. RAMON ORTEGA Y FRIAS

PUBLICACION AUTORIZADA POR LA EDITORIAL CASTRO, S. A.

Apartado de Correos núm. 3.—Carabanchel Bajo. (MADRID)

—Dejadme sola.
Doña Ana apoyó la cabeza entre las manos y quedó inmóvil.

Reinó el más profundo silencio.
Largo rato transcurrió y oyéronse fuertes golpes dados a la puerta de la posada.

La princesa se estremeció.
Algunos momentos después entró Ginés con los vestidos rotos y la cara y manos ensangrentadas.

Doña Ana, al verlo, no pudo reprimir un grito.
—¿Qué sucede?—preguntó precipitadamente.

Ginés refirió el desgraciado suceso de su caída, y la inutilidad de sus esfuerzos para espigar al marqués.

—¿Se han burlado de tí!—exclamó doña Ana.—¿De que te sirve esa astucia que tanto te envascena? Para nada me sirves, vete.

—¡Oh!—exclamó Ginés, apretando los puños y rechazando los dientes.— Me iré, señora, pero no me quedaré sin vengarme. Este negocio lo tomo como mio: ya me debía el marqués una oreja, y ahora me debe una burla que es cosa de más importancia.

—Te vengarás y me vengaré. No te despidió, pero que te sirva de lección.

—¡Yo os juro que he de hacer del pellejo de esos tunantes cinchas para mi caballo!

—Hemos salido perdidos en esta partida... Ginés, que enganchen inmediatamente.

—¿No queréis pasar aquí la noche?

—He dicho que enganchen.

Una cuarta de hora después se alejaba del mesón doña Ana de Mendoza, revolviendo en su cabeza mil proyectos de intrigas.

Ginés maldecía y juraba como un condenado.

—¿Qué te sucede?—le preguntaban sus compañeros.

—¡Cuernos de Lucifer!... ¡Una burla!... Esto vale más que la oreja... ¡Mil rayos!... No será feliz sin tomar la revancha.

CAPITULO XIII

Recuerdos

Apenas el primer crepúsculo matutino anunciaba con su tenue claridad un nuevo día; a la hora en que el rocío con sus líquidos diamantes borda las verdes hojas y la azulada arena; cuando aún el jilguero no ha sacudido sus pintadas alas para responder con sus trinos al canto del gallo madrugador, Blanca postrada de hinojos ante una imagen de la madre del divino Crucificado, oraba con todo el fervor de su acendrada fe, con toda la ternura y el dolor de sus pesares.

Las mejillas de la doncella estaban en extremo pálidas, descoloridos sus labios y humedecido el cristal de sus negros ojos por alguna lágrima que, des-

pués de haber oscilado uno o dos segundos pendiente de las rubias y largas pestañas, rodaba del rostro al agitado seno como si buscase el dolor que la había producido. Algún estremecimiento agitaba de vez en cuando sus manos, cruzadas y apoyadas en el reclinatorio que tenía delante; algún entrecortado suspiro solía mezclarse a las palabras de súplica de su oración; pero ésta fué sosegando poco a poco su espíritu y calmando sus dolores.

Más tranquila ya, como si el rezo hubiese endulzado sus pesares, secó el llanto, levantose y se acercó a la ventana.

El aire puro y frío de la mañana pareció reanimar las fuerzas de la joven. Su mirada recorrió la extensa huerta del convento, después la campiña, los vecinos montes, y por último contempló los resplandores de la aurora, que engalanada en el oriente con la diadema de los primeros aunque lejanos rayos del sol, recibía los cantos de las inocentes aves y el primer aroma de las pintadas flores. Algun ladrillo resonaba ya en la campiña: algún balido se repetía en el valle; el energético reclamo de la perdiz se apagaba entre los juncos y las encinas del monte, y mientras la abrasadora melena del astro del día colocaba sus cabellos de fuego en el más elevado pico de alguna roca, abría el capullo tierno de la rosa, desplegabáse las blancas hojas de la aromática azucena, murmuraba el arroyo trezando y des rezando sus cristales, y la paloma repetía su amoroso arrullo sobre las pizarras que cubrían la tejecumbra del convento.

La contemplación de la naturaleza al despertar con sus cantos, sus aromas y sus murmurios dilató el corazón de la doncella, exhalando tiernos suspiros, que sin duda lo recibía entre sus morados pétalos algún melancólico lirio como si fuese el beso amoroso del céfiro matinal.

¡Cuántos recuerdos se agolparon a la imaginación de la doncella! Muchas mañanas, como aquella, tan puras, había contemplado, desde un balcón del alcázar real, el tranquilo Manzanares, y las verdes praderas y espesos arbolados que se extienden a sus orillas, mirando afanosamente con el alma gozosa y el corazón henchido de amor a un jinete que recorría e, anchuroso campo, ya perdiéndose entre la espesura ya trepando los montecillos o atravesando veloz y lenta la llanura. Su blanquísimo corcel pafabaa orgulloosamente; ora rompiendo el tallo débil de alguna silvestre flor, ya hundiendo bajo la tierra el menudo césped o levantando espesos remolinos de finísima arena. Si el caballo se encabritaba, si en la impetuosidad de su carrera salvaba de un salto el arroyo o la maleza, la joven tendía los brazos y exhalaba un grito; pero cuando el bruto, marchando acompañada meşte, lucía su maestría con la elegancia de sus movimientos, entonces la sonrisa más dulce hacía entreabrir los rosados labios de la doncella y sus negros ojos brillaban con la luz del contento más inocente.

Empero ya el Manzanares no serpenteaba a sus pies; ya no podía esparcir su mirada por las verdes praderas ni los espesos hosques de la Florida, y cuando se asomaba a la ventana de su estrecha celda, no divisaba a su amante, fatigando a su blanco corcel. Una cadena de áridas montañas, muchas veces cubiertas de nieve, se presentaba a su vista, sin que atravesase el ancho campo más que alguna fatigado viajero sobre su parda mula o su llano rocín.

¿Qué se habían hecho tantas ilusiones, tanta esperanza? En un instante, en un solo instante había desaparecido. Tras aquellos días de felicidad, de completa felicidad había pasado muchísimos días de amargo dolor, en que habían salido de los labios tantos ayos como antes dulces palabras de amor, en que los ojos habían

vertido más lágrimas abrasadoras que sonrisas. habían animado el sembrante en otros tiempos.

—¡Que pasajera fué mi dicha!—murmuró la doncella.

¡Ah!... Sí, muy pasajera, porque cuando la felicidad hace sonreír no se cuentan los días; pero cuando el dolor hace llorar se cuentan las horas, los minutos los instantes.

Largo rato permaneció la joven silenciosa e inmóvil como una estatua. Su mirada no se apartaba un instante del sitio en que la había fijado últimamente como si examinase con afán algún objeto; pero cuando podía asegurarse que nada veía, según estaba de absorta en sus pensamientos. Comparaba su pasada dicha con sus presentes dolores. ¡Horrible comparación! Mucho sufría en aquellos momentos, y sin embargo nadie lo hubiere sospechado al ver su aparente tranquilidad.

De pronto en una tortuosa vereda que iba a perderse a la vuelta de un montecillo,

En el centenario

Mariana Pineda o la fortaleza cívica

España conmemora gallardamente el centenario de la inmolación de la excelsa dama granadina en aras de las libertades públicas.

Pero la evocación y el recuerdo de los espíritus liberales cupados en la empresa de revivir aquellas épocas en las que se quiso confundir la idea de patria y la de patrimonio, además de un suceso reverencial, debe procurar que sirva de estímulo, de pauta y de aliento a quienes lo necesitan, ofrendando inspiración al conocimiento, valor a la voluntad y amor al corazón.

Son la vida y la muerte de la ilustre ciudadana, manantial inexhausto, donde los escritores pueden hallar temas argumentos y elementos suficientes, si preciso fuere, para trazar un programa y defender ideas nobles y elevadas, que toda criatura humana debe propugnar y sostener con iguales ardores que las garantías de la propia existencia física, puesto que suponen su existencia moral y social.

En el día de hoy, sin desistir la protección del empeño más adelante, si plumas superiores a la mía en autoridad y capacidad lo silencian, quiero destacar una de las características de la heroína: la sinceridad y firmeza en sus convicciones, la tenacidad, el tesón, la gallardía en ratificar las palabras y los escritos.

Es ahaque de tibios y de vacilantes, de los que albergan su criterio en la intemperie, sin adentrarlo en el alma, y lo dejan a merced del soplo de cualquier viento de contradicción o de hostilidad, sucumbir a una embestida de segundo orden, abjurar, disimular, retraerse, huir, escamotear las ocasiones, velar los conceptos, ambigüizar las situaciones... El efecto de semejantes actitudes resulta desolador. De una parte, la perplexidad, la duda, quizá la vacilación entre algunos correligionarios; de otra, el arma entregada al enemigo y que éste esgrime a favor de su causa: ¿Lo ves?, al fin comprendí, exclaman. Y la sonrisa de triunfo con que lo dicen, es el epíteto de una propaganda malograda. Esa es la peor de las plagas. No

es lo más pernicioso la persecución, la dificultad, el tropiezo, que de un modo fatal han de acosar a toda humana empresa; lo verdaderamente nefasto es la anemia cívica, hija espúrea de la prudencia.

El silencio, la mudez, cuando corresponde hablar; la pereza, el temor, en el momento de escribir, son tantos que se apuntan los contrarios, arguyendo a su antojo sin contradicciones ni polémicas.

En resumen, poseyendo la razón, aun cuando estén en nuestra contra el número, la autoridad, la misma ley (en el supuesto de que estas dos últimas sean ilegítimas), como sucede en el proceso de Mariana Pineda y se repite en otros momentos históricos; basta la certidumbre y la tranquilidad de saber nos en posesión de lo verdad y de la lógica, para estar obligados a defenderlas, pues son sagrado depósito al que no podemos negar la fidelidad de nuestro concurso para asegurarlas con todas nuestras fuerzas.

Mienten o se equivocan quienes opinan que no pueden mantenerse las ideas en ciertas ocasiones, porque hay variedades infinitas e insospechadas de propaganda licita, desde el punto de vista de los propagadores; y porque el mismo fracaso, que a veces conduce a males graves y lleva aparejado el sacrificio, es fuente o ejemplarización estimulante y enardecedora.

Menguada pretensión la de que los circunstancialmente débiles deban sucumbir! Sucumbirán las personas pero en la espera de los ideales, el morir para el mundo nace a la inmortalidad. Así, entre los pueblos, Bélgica; entre los individuos, Mariana Pineda.

Quien ejerce su derecho a vivir como ciudadano libre, el que reacciona contra las anomalías y atropellos dimanados de un estado excepcional de derecho, puede ser duro, inexorable, mansamente violento, en cuanto a la fortaleza con que se sostiene en todo y contra todo. La Granada de Boadill, que no supo defender su reino como hombre, tiene una mujer que limpia la mancha, sosteniendo algo superior a todos esos reinos de este mundo... Y es que el heroísmo no distingue

de sexos; que el deber florece en cualquier tiempo, ambiente y lugar! Precisamente son las mujeres españolas quienes deben a la mártir del Campo del Triunfo su más rendida veneración y están primordialmente obligadas a realizar acto de presencia en el centenario, expresando su espíritu gemelo, su asentimiento moral a la doctrina y al ejemplo de Mariana Pineda.

Ella evocará siempre, significará de un modo rotundo y constante la identificación más completa y absoluta con cuanto indicado queda, en expresión de elocuentísima e irrefutable.

Al pasar los años, al correr los siglos, dicen algunos que la Historia se repite. No es momento de esclarecerlo: allá los filósofos, los críticos... y los suspicaces.

Lo que sí puede afirmarse es que la conmemoración de la feméride, ha de constituir un acierto del verdadero patriotismo, del que encarna y se manifiesta en la desinteresada defensa y firme mantenimiento de las convicciones liberales.

Luis PIDAL RODRIGALVAREZ Madrid Mayo de 1931.

El seguro de Alfonso

No hará uso de él hasta ver la marcha de los acontecimientos

26, a las 3 t.

Madrid.—El Socialista recoge en su número de hoy una información que publica un periódico francés, el que a su vez la recoge de otro inglés, en la que se dice que el exrey don Alfonso de Borbón tiene un seguro de vida por un millón de libras esterlinas, que le hizo su madre cuando aún era niño.

Las compañías aseguradoras se han reunido para pensar a su disposición los anticipos a que tiene derecho, habiéndoles contestado don Alfonso que no piensa hacer uso de ellos hasta ver en qué parán los acontecimientos, y conocer los saldos a su favor que le entregan los Bancos en que tiene depósitos de dinero.

Suscribase a EL LIBERAL 2 pesetas al mes



Imperio Argentina y Tony D'Algy en la película «Lo mejor es reir».

Democracia rural republicana

Próximo a constituirse en Murcia el Comité provincial de la agrupación que encabeza estas líneas, deseamos dar a conocer a los lectores de este diario, en breves palabras, cuáles han de ser sus alcances y aspiraciones. Se trata de resaltar un movimiento nacional agrario, una conjunción de todas las fuerzas hoy dispersas, aisladas, de limitados horizontes.

Para conseguirlo, haciéndose eco de los deseos de unión de los elementos agrarios más destacados de todas las regiones, ha surgido Democracia Rural Republicana. A ella le está encomendada la acción política local, provincial, regional, y nacional de los agrarios españoles.

Democracia Rural Republicana no es incompatible con las organizaciones políticas existentes. Por ello tiene abiertas puertas a cuantos deseen laborar en pro de la Agricultura y de la equitativa resolución de los problemas agrarios, sociales, políticos o económicos, de acuerdo

con el común sentir de toda la clase agraria. A nadie se preguntará su actual o anterior filiación política. Nuestra suprema aspiración consiste en la defensa pública de los intereses del agro, debidamente representados en el Municipio, en la provincia y en el Estado. Y dicha representación debe ser proporcional a la importancia de dichos intereses dentro de la demarcación política correspondiente. A nuestros afiliados sólo se les impone el deber de votar en primer lugar al candidato o candidatos agrarios, según corresponda. El resto de los candidatos elegibles, en cualquier clase de elecciones, podrá ser votado de acuerdo con la conciencia política de cada cual.

Podrá ser objetado que en todo programa de los partidos políticos constituidos existe un párrafo dedicado al asunto agrario. Y nosotros, aunque respetuosos con todas las ideas, respondemos que los problemas del agro sólo pueden ser debidamente resueltos, armonizando equitativamente todos los intereses, por la conjunción de todos los elementos agrarios nacionales.

Hemos recibido adhesiones y alientos de todos los sectores, de todas las clases sociales de esta hermosa capital, tan esencialmente agraria, y ello nos afianza en la seguridad de que en nuestra agrupación han de fraternizar, sin distinción de matices ni colores políticos, todos los hombres de buena fe que sientan unidos entre sí, y con los demás agrarios españoles, por el vínculo de la defensa de la Agricultura, que es fuente de la prosperidad de España.

ERICE Secretario del Comité Central.

Letras de luto

Sufragios Por el eterno descanso del alma de la que fué en vida distinguida señorita Pilar García Villalba y Carles, hija de nuestro estimado amigo el Inspector de Sanidad don José García Villalba y doña Teresa Carles, se aplicaron anteayer misas en el altar de la Virgen de las Angustias de la iglesia de San Bartolomé.

Terminada la de doce las numerosas amistades con que cuentan los señores de García Villalba y Carles, le reiteraron la expresión de su sentimiento.

Por encargo de los afligidos padres, hermanos, hermanos políticos, tíos y demás familia damos las más expresivas gracias a cuantos amigos les han acompañado en su duelo y han asistido a su entierro y sufragios celebrados. Les repetimos nuestro pésame.

Agradecimiento En nombre de la afligida esposa, hijos y demás familia del que fué nuestro estimado amigo don José Marquina, damos las gracias, en la imposibilidad de hacerlo personalmente, a los muchos amigos que les han demostrado sus afectos y han asistido a su entierro y funeral. Les reiteramos nuestro pésame.

VIDA RELIGIOSA

Santorial.—Día 27 de Mayo de 1931.—Miércoles.—San Juan, papa.—San Eutropio.—Santa Restituta.—San Bado el Venerable y San Julio. La Misa y oficio divino de la feria VI de la Pasqua de Pentecostés, con rito semidoble y color encarnado.

El toque de mayordomía de 31 días y está consagrado a la Madre del Amor Hermoso. El toque de alba, a las cuatro de la mañana. El toque de oraciones, a las ocho menos cuarto de la tarde. El toque de Animas a las nueve de la noche.

Vela y Alumbrado

Se descubre con Misa rezada a las ocho de la mañana. Se reserva con Bendición a las seis y media de la tarde. Día 27.—En Madre de Dios. Día 28.—En Capuchinas.

CULTOS

En la Catedral.—El coro por la mañana a las ocho y media con Misa de Prima y Conventual y horas menores. Prima, Tercia, Sexta y Nona, y por la tarde a las cuatro Vísperas y Completas y Laudes.

Ejercicio llamado de las Flores de Mayo consagrado a la Madre del Amor Hermoso

En San Andrés, por la mañana en la Misa de ocho y por la tarde a las cinco, con sermón.

Hoy predica don José Lozano Herrera.

En San Antolín, en la Misa de seis y media y ocho, con cánticos.

En Santa Catalina, en la Misa de ocho.

En San Pedro, en la Misa de siete y media.

Administración EL LIBERAL TELEFONO 1606

CRISTALERIA Cuadros - Espejos - Molduras - Cromos - Grabados JOSÉ M.ª DIAZ MARTÍNEZ PASCUAL, 20-22 :-: MURCIA

MEDICOS ESPECIALISTAS Dr. E. Avellán - Cirugía - Rayos X - Tratamiento médico-quirúrgico de la tuberculosis. - Consulta de 10 a 14. - Ceballos, 2. Dr. José M.ª Aroca - Enfermedades del estómago, intestino, hígado, etc., y de la Nutrición (diabetes, gota, etc.). Rayos X. - Verónica, 18. De 12 a 2. Dr. Román Alberca - Jefe Médico del Hospital de la Cruz Roja. Expansión por la Junta para ampliación de Estudios en el Instituto Pasteur de París. Enfermedades nerviosas y mentales. De 11 a 2. Pinaros, 5-7, derecha. Dr. Antonio Andrés García - Florida-blanca, núm. 2. - Clínica de Urgencia. Consulta general de 9 a 11 y de 3 a 5. Especial de vías urinarias, de 5 a 7. Telf. 1231 Dr. José Aguilera - Matris, embarazo y parto. Especialista por la Maternidad de Madrid. Consulta de 11 a 1. - Plaza de las Flores, 4. Dr. J. Garrillo Lozano - Del Instituto Real Dispensario An. - Hospital María Cristina de Murcia. - Consultas de 11 a 1. - Hospital de Oseales, 2, Murcia Dr. Antonio Clemares Sala - Enfermedades del pecho. Del Dispensario Antituberculoso Oficial. Consulta de 11 a 2. - Plano San Francisco, 27. Dr. F. Giner Hernández - Clínica para enfermos del aparato digestivo (estómago, intestino, hígado, etc.), y de la nutrición (diabetes, gota, reumatismo, etc.). Médico-Director de esta especialidad en el Hospital provincial y en el de la Cruz Roja. - San Cristóbal, 6, pral. Dr. González R. de Vera - Enfermedades de la piel, sífilis y venéreo. Laboratorio de Análisis Clínicos. - Calle de la Trapería, edificio del Banco Central, piso segundo. - De 12 a 2. Dr. Antonio Hernández-Ros - Cirujano del Hospital provincial y Director del Sanatorio de San Carlos. - Consulta de Cirugía general y Cirugía Ortopédica (Huesos, Músculos y Articulaciones). - Horas de consulta, de 10 a 12. Teléfonos: Consultorio 2417, Sanatorio 1526, domicilio 1512.

CALEFACCIONES POR AGUA CALIENTE Perfectamente calculadas para su buen funcionamiento. Las de menor consumo, más fácil manejo y las que dan temperaturas más uniformes, resultando MUY ECONÓMICAS DE COSTE BRUGAROLAS Y Cª Sociedad n.º 10 - MURCIA - Teléfono n.º 1239 Referencias a satisfacción sobre demanda. Presupuestos gratis y sin compromiso.

CASA ANASTASIO Tiene el gusto de ofrecer su nuevo taller de adornos para fachadas y habitaciones, con un gran surtido de nuevos decorados artísticos, en escaayola, piedra y cemento, de figuras para jardines, mausoleos y fuentes. Presupuestos gratis, en San Judas, 8

Fabricación de pan de lujo TAHONA DE STA. EULALIA - San. Antonio, 42 Rico «Pan de Viena» todos los días a las 11. - Pan integral de trigo del país, de sabor agradable. - «Pan Regio» de exquisito gusto. - Única casa que fabrica esta clase en Murcia, siendo el «Pan Regio» de gran consumo en las grandes poblaciones. ANGEL GARCIA MOLINA - Teléfono, 1706

SECCION ESPECIAL POR PALABRAS DE UNA A OCHO PALABRAS, 30 CTMOS. CADA PALABRA MAS 5 CENTIMOS. ALQUILERES Alquiler cuarto bajo, Platería, 55 y 57, para despacho, Almacén, bar sitio cómodo, precio económico, llaves y portiería. Alquiler local amplio, precio económico. Capuchinas, 7. VENTAS Se venden tres herrajes molino harinero, completos: poleas, transmisiones y cojinetes. Proclamación, 29. Teléfono 2434. MODRIZAS Ama de cría para su casa, de 30 años de edad, leche de ocho días. Razón: Camino Alcantarilla, primer kilómetro, en el estanco de Andrés Martín, preguntando por Car. Hernández Martínez, (13) Ama de cría para casa de los padres de 29 años de edad, leche de diez días. Razón: Fuente Tercinos, Puente del Moro, preguntando por María Bernal, (13) Ama de cría para su casa, de 28 años de edad, leche de ocho días. Razón: Partido de Montegudo, camino de San Félix, preguntando por Rosalva, (14) VARIOS Comunionas.—Niños, pedida de papas que os retrate macos, bar sitio cómodo, precio económico, llaves y portiería. - San Bartolomé, 35. Crecese joven para oficina. - Despacho o cosa análoga. Florida Blanca, 26. Para aprender a cortar vestidos es conveniente a toda modista suscribirse a LA MODA PRACTICA.—Administración. Crédito Público.

CANAS INVENTO MARAVILLOSO para volver los cabellos blancos a su color primitivo a los quince días de darse una loción diaria. Su acción es debida al oxígeno del aire no mancha ni la piel ni la ropa. Se aplica con la mano como una loción cualquiera. La espuma desaparece rápidamente. Cuidado con las imitaciones. De venta en todas partes. Depositario: Don Luis Oñate, Calle Pascual, 12, Murcia. LABORATORIO CASPES BARCELONA

INSECTICIDA VOLCK ¿No lo ha empleado usted todavía? Decídase y será usted su mayor propagandista California Spry and Chemical, C.º de Watsonville California, U. S. A. Agentes exclusivos para España: Busquets Hermanos y C.ª Marfí, 4 y 6 :-: VALENCIA :-: Telefono 14.500

AGUA PARA RIEGOS con bombas centrífugas «LEVANTE» GRUPOS ELECTRO-BOMBAS Instalaciones accionadas por motores «AVANCE» de aceites pesados SOCIEDAD MINERO-METALURGICA ZAPATA PORTMAN, S. A. CAPITAL: 26.000.000 PESETAS

Suscribase a LA MODA PRACTICA

Table with weather data: Máxima a la sombra, Mínima, Evaporación, en agua, Lluvia, en mm.

La actuación del Gobierno republicano

El ministro de Hacienda muestra su contrariedad por el alza de la libra

El de Instrucción aclara unos párrafos de su discurso de Barcelona

Lo que dice Prieto

Madrid, 26, a las 3 t. El ministro de Hacienda manifestó esta mañana a los periodistas la contrariedad que le producía el alza experimentada por la libra...

El ministro siguió diciendo que no se explicaba este caso pues reinaba la tranquilidad en todo el país...

Los créditos a los industriales

Seguía diciendo que había recibido la visita del gobernador del Banco de Crédito Industrial y del Banco de España...

Parece ser, añadió el señor Prieto, que se ha llegado a un acuerdo que consistirá en dar facilidades con un descuento de un tres por ciento de interés.

Visitas

Facilitó también el señor Prieto a los periodistas una nota de las visitas que había recibido durante la mañana.

El contrabando de capitales

Luego se refirió a la constante evasión de capitales, manifestando que anoche había salido para San Sebastián el director general de Aduanas...

El ministro de Hacienda dijo que por lo que pasaba en dicho capital se había visto que en otros puertos sucedía lo mismo...

Además se darán órdenes para que en la misión investigadora colabore con los carabineros y los funcionarios administrativos la policía gubernativa.

Yo he querido huir, siguió diciendo el ministro, de crear una forma de delito para esto, pero en vista de la repetición de los casos...

Agregó el señor Prieto que rogaba a los periodistas que hicieran público un acto generoso.

Se trata de un telegrama que le han dirigido el capitán y los tripulantes del vapor 'José', desde Huelva, donde se encuentran, en el que le manifiestan que han rechazado un ofrecimiento que se les había hecho para transportar capitales al extranjero.

Esto confirma mi sospecha de que los barcos mercantes que tocan en puertos extranjeros son los principales medios empleados para el contrabando de capitales.

En vista de ello ha dado órdenes al director general de Carabineros para que se inspeccione a los que salen para el extranjero, y se averigüe el por qué de su marcha.

El Monopolio de Petróleos

Manifestó además el ministro que le había visitado una representación del Monopolio de Petróleos para quejarse de la dureza de la nota que publicaba ayer la Prensa.

La intervención en los cambios

Luego facilitaron en el ministerio de Hacienda una nota acerca de las operaciones de Intervención en los cambios de la dictadura.

En la nota se dice que las intervenciones realizadas en enero de 1929 se llevaron a efecto por el ministro a espaldas de los informes de la comisión del Comité ejecutivo...

Se agrega que toda la actuación se realizó sin sujeción a plan alguno, y sin recurso para ello, lo que dio origen a una especulación de la peseta...

Otra cosa que extraña en todo esto es que dada la fuerte situación de la Banca privada, pasada la crisis del 24, no se llevara a efecto algún acuerdo con ella...

En la nota se dice también que la forma de realizar las indemnizaciones a las compañías petrolíferas originó una pérdida de 53 millones de pesetas...

En Trabajo

El ministro del Trabajo manifestó a los periodistas que había recibido noticias de Altsotz dando cuenta de que en Eiza reina tranquilidad.

En Instrucción

El ministro de Instrucción dijo a los periodistas que había sido nombrado presidente del Patronato del Museo de Arte Moderno don Ignacio Zuloaga.

Luego desmintió una información que publica 'El Sol' acerca del discurso que pronunció ayer en Barcelona.

Dijo que lo que allí expuso es que el único peligro que existe hoy para la República es el comunismo, pero que si es un partido organizado, lo que debe hacer es ir a la lucha política...

En cuanto a sus manifestaciones acerca de la extrema derecha, dijo el señor Domínguez que hablaba de la que exporta capitales, que no puede ser considerada al lado de la República.

Con referencia al nombramiento de Pérez de Ayala para director del Museo del Prado dijo que si bien no se trataba de un artista, era un sólido prestigio como crítico.

Peticiones de los marinos mercantes

Una comisión de la Federación Nacional de marinos mercantes visitó esta mañana al ministro del Trabajo para entregarle las conclusiones aprobadas en la cuarta asamblea...

En ellas se pide el establecimiento de la jornada de ocho horas, haciéndola extensiva a toda clase de navegación...

Toma de posesión

Hoy se posesionó de su cargo el nuevo director general de Navegación y Transportes Aéreos comandante Alvarez Bayla.

Un telegrama

En el ministerio de la Gobernación manifestaron que se había recibido un telegrama del gobernador de San Sebastián diciendo que un grupo de pescadores huelguistas de Pasajes había intentado dirigirse a San Sebastián con objeto de exteriorizar allí su protesta.

Se les salió al paso, y se disolvieron pacíficamente.

Lo que dice Romanones

Romanones ha manifestado que su partido político se disolverá solo, aunque él seguirá al dedillo la política.

Una querrela de los comunistas

Los comunistas han intentado presentar una querrela contra el ministro de la Gobernación por haberlos mezclado con los moudéjicos en unas manifestaciones...

Lo que dice el director de Seguridad

El director general de Seguridad ha manifestado que han sido trasladados diez y nueve funcionarios de la plantilla de policía de Barcelona.

Ceses en mandos

Madrid.—Por un decreto que aparece hoy en la 'Gaceta' se determina el cese en los mandos que desempeñan los generales de división don Alfredo Coronel y don Francisco Ruiz del Portal...

Otras disposiciones

Por otra disposición que publica la 'Gaceta' se determina que las señoritas que ingresaron en el Cuerpo femenino auxiliar de Correos en 1922 y las que ingresaron en la convocatoria de 1926 formen una escalilla cerrada.

Traslado y nombramiento

También publica una orden trasladando a Málaga al secretario del gobierno civil de Murcia don Manuel Fernández Reyes, y nombrando para sustituirle a don Cipriano Fernández de Angulo y Semprún...

Nombramientos

Por otra disposición se nombran magistrados del Supremo los magistrados don Angel Díez Benito, don Manuel Polo, don José Fernández Orbet, don Joaquín Lacmber y don Felipe Fernández de Quirós.

Otras disposiciones

Se declaran exentos de tributos los actos que tengan que celebrarse para la cesión a los Ayuntamientos de los bienes que pertenecieron a la corona.

Se ordena que vuelvan al Cuerpo auxiliar administrativo de Gobernación los que pasaron de él al técnico por la disposición de 14 de noviembre de 1924.

Resultado de las elecciones en Barcelona

Madrid, 26, a las 11 n. —En el ministerio de Economía se ha facilitado a los periodistas una nota en la que se da el resultado de las elecciones de diputados de la Generalidad para la elaboración del Estatuto.

El resultado es el siguiente: Izquierda Republicana, veintinueve. Acción Catalana, diez. Unión Socialista, uno. Republicanos radicales, uno. Independientes, uno.

En dos distritos municipales hay que repetir la elección.

El Presidente trabajó durante toda la tarde

Madrid.—El Presidente del Gobierno provisional permaneció toda la tarde hasta las nueve y cuarto de la noche trabajando en su despacho de la Presidencia.

Lo que dijo a los periodistas

Después de dicha hora recibió a los periodistas a los que dijo que había firmado varios decretos de los últimamente aprobados en el Consejo de ministros.

Además que también había firmado varios decretos que le había sometido el ministro del Trabajo.

Luis de Zulueta visita al Presidente

Después el jefe del Gobierno recibió a don Luis de Zulueta.

A la salida los periodistas interrogaron a Zulueta si aceptaría una nueva embajada.

No he venido más que a visitar al Presidente. No acepto ni aceptaré ninguna nueva embajada.

Conferencia de ministros

Ayer tarde celebraron una conferencia los ministros de Trabajo y Gobernación.

Después el señor Maura recibió a los periodistas a los que dijo que reinaba tranquilidad en toda España.

Lo que dijo Largo Caballero

A la salida de la conferencia con el ministro de la Gobernación los periodistas interrogaron al señor Largo Caballero.

Este les manifestó que había conferenciado con Maura sobre las huelgas pesqueras del Norte, que aunque no han aumentado siguen sin resolverse.

Un periodista dijo al ministro que parecía ser que las huelgas del

Norte se habían extendido al Sur a lo que Largo Caballero, le dijo: —No. En Sevilla se trabaja normalmente. El Gobierno ha expuesto sus medidas a los patronos y obreros. Así veremos quienes son los que no quieren cumplir con su deber.

La brigada social al Norte La brigada social ha marchado a la frontera de Francia con objeto de impedir la salida de los capitales al extranjero.

Conservatorio de Música y Declamación de Murcia

Ejercicio escolar

El próximo sábado 30 del corriente, a las siete de su tarde, se celebrará en el salón de actos de este centro el ejercicio escolar de fin de curso...

Primera parte

1.º «Reverie». Vieuxtemps, por el alumno don Antonio García Rubio, de la clase de violín de don Mariano Sanz...

2.º «Recuerdos de Italia» (Suite en tres tiempos) J. Larregia, por el alumno don Manuel Massotti Littel, de la clase de piano de doña Beatriz Martínez Arroyo.

3.º «El barbero de Sevilla» (Polonesa) Giménez y Nieto, por la alumna señorita Virtudes Sánchez, de la clase de canto de don Manuel Massotti.

4.º «Air de Ballet». C. Chamínade, por la señorita Encarnita Ayuso Malvestre, alumna de la clase de piano de don José Agüera.

5.º Lección de solfeo (a dos voces) M. Massotti, por las alumnas Pilarín María y Margarita Ferreres, de la clase de don Manuel Massotti.

Segunda parte

1.º Lectura de poesías. 2.º «La quema». Paso de comedia de los hermanos Alvarez Quintero. — Teodora, Araceli Quereda; Dolina, Virtudes Sánchez; Valentín, Manuel García Viñolas.

Alumnos de declamación de don Carlos Barrenas. Exámenes Darán principio en este Centro, el lunes día 1 de junio, a las nueve y media de la mañana...

Para el horario de los demás exámenes consúltese el anuncio de secretaría.

El conflicto pesquero del Norte

San Sebastián.—Continúa en pie el conflicto de los obreros de los barcos pesqueros.

Los huelguistas quemaron en Guetaria, redes y útiles de pescar. Después organizaron una imponente manifestación pidiendo la libertad de los detenidos.

Después de los sucesos

La policía ha detenido a varios de los individuos que incendiaron conventos

Madrid.—La brigada móvil de policía ha detenido a José y Jesús Rodríguez, los cuales tenían en su poder algunos de los objetos sacados del convento de Las Maravillas.

El policía Martín fue golpeado por otro individuo, panadero, llamado Anselmo Pinto, el cual fue detenido.

Este fue el sujeto que con un adoquin rompió a porrazos la puerta del convento de Las Maravillas antes de que se iniciara el fuego.

Hecho un registro en su domicilio, se le encontró un paquete de papel timbrado que pertenecía al Colegio.

Fueron también detenidos otros individuos que actuaron en los incendios de las Maravillas y en el convento de la calle de Alberto Aguilera.

De la época del terror en Barcelona

Ya se van poniendo en claro las hazañas de los pistoleros, a los que armaban Martínez Anido, Arlegui, Bravo Portillo y el barón de Koenig

De la declaración de Feced se desprenden cargos muy graves contra los dos primeros

El detenido Tarragó habla con los periodistas

Zaragoza.—El detenido Tarragó habló con los periodistas a los que dijo que espera con tranquilidad el momento de que se haga justicia porque será puesto en libertad.

Tarragó tiene cuarenta y seis años, y es de compleción robusta. Fue una de las figuras salientes en el año mil novecientos ocho...

Más tarde prestó servicio en el Eden Concert y de allí salió para establecer un cabaret en la Rambla que no le dio resultado.

Terminó diciendo que él nunca había sido partidario de la violencia y que era evolucionista.

Lo que dice la viuda de Pallás

Barcelona.—Los periodistas estuvieron hablando con la viuda de Paulino Pallás, hijo del que fue fusilado en Montjuich.

Dijo que su marido fue muerto en el derrumbamiento de unas casas cerca del Manicomio.

Los periodistas le preguntaron si tenía hermanos a lo que la viuda respondió que sí; uno llamado Pascual y otra Leonor.

Después de casados, siguió diciendo, marchamos a Palma de Mallorca.

Agregó que varias veces le oyó decir que no quería tomar parte activa en nada porque el nombre de su padre le hubiera hecho bastante daño.

El periodista le preguntó que cómo se explicaba ahora la aparición de un individuo que se llama Paulino Pallás, a lo que respondió que a la muerte del padre los hijos fueron recogidos en la Casa de Caridad y que puede ser que la madre quedara embarazada, naciendo después otro hijo.

Al periodista le pareció razonable esta idea, pero la rebatió diciendo que si ya había un hijo primogénito con el nombre del padre no le iban a poner también Paulino al último que nació.

Esta razón convenció también a la viuda.

Hallazgo de documentos muy interesantes

Madrid.—Ayer tarde el director de Seguridad, señor Galarza, al recibir a los periodistas les manifestó que había recibido un telegrama del jefe de Policía de Sevilla en el que le daba cuenta de que en el domicilio de Inocencio Feced habían sido hallados documentos de considerable interés, relacionados con el funcionamiento de las bandas de pistoleros.

Feced en la Dirección de la Seguridad

Ayer tarde Inocencio Feced fué trasladado de los calabozos donde se hallaba detenido a la Dirección de Seguridad.

El detenido presta declaración

En dicho lugar, Feced prestó declaración ante un comisario de policía.

Feced sabe mucho

El señor Galarza continuó diciendo a los periodistas que el detenido sabe mucho de los pistoleros de Barcelona. Posiblemente — agregó — lo sabe todo.

En esa declaración Feced ha dicho la verdad respecto al asesinato de Layret.

Un periodista preguntó al se-

ñor Galarza si Pallás y Tarragó eran los asesinos.

—Es posible que sean—dijo el director de Seguridad—pero no es posible afirmar nada.

Lo que ha dicho Feced en su declaración

Sobre la declaración prestada por Inocencio Feced se guarda absoluta reserva.

Sin embargo parece ser que ésta se encaminó a conocer los lazos de amistad que le unían con los generales Martínez Anido y Arlegui y a conocer los preparativos y las personas que intervinieron en los crímenes de la Ciudad Condal durante el mando de estos generales.

También dijo Feced que primeramente perteneció al Sindicato Unico y después se pasó al Libre siguiendo las indicaciones del inspector de policía señor Inglés.

Feced percibía un sueldo semanal de cien pesetas, que le eran entregadas por el comité de acción, que en realidad era la banda que ejecutaba los crímenes.

Confirmando algo de lo que los periódicos han dicho estos días; que se apoderó de documentos pertenecientes al Sindicato Libre, documentación que guarda relación directa con los crímenes, y que después se le trasladó a Madrid, donde la policía le quitó muchos de estos documentos.

Quién fué el asesino de Layret

Declaró después que el asesino de Layret fué un individuo llamado Fulgencio Vera Torres, (a) el M ret, y a éste ayudaron en su tarea dos individuos más.

Vera percibió por el crimen ocho mil duros, que la Patronal había entregado anteriormente a Martínez Anido.

Vera, después de asesinar a Layret continuó viviendo en Barcelona, sin que fuese molestado por la policía.

Un folleto de Feced

Feced, declaró también como rompió violentamente con Martínez Anido.

También dijo que se hallaba en posesión de los secretos de los pistoleros.

Cuando rompió con don Severiano fué cuando Feced publicó un folleto titulado 'Yo acuso...' a los generales Martínez Anido y Arlegui, de haber asesinado impunemente a los obreros catalanes.

En esta declaración existe un punto de trascendental importancia por el que el fiscal puede deducir cumplidamente el grado de culpabilidad de Martínez Anido y por el que se probarán también todos los detalles, la parte de intervención que en la banda de pistoleros tuvieron Bravo Portillo y el barón de Koenig en relación también con la Asociación patronal; en el atentado de Dato, que era entonces presidente del Consejo de ministros, la casa de nombres y en la de pistoleros del barón, hasta la llegada del gobernador civil don Federico Carlos Bosca que destituyó a Bravo Portillo, logrando disolver la banda y llegar al gobierno civil el general Martínez Anido y a la Jefatura de policía el general Arlegui. Entonces fué cuando los pistoleros vivieron a sus anchas.

Probablemente al llegar a este punto de su declaración Inocencio Feced, dijo cómo y cuando conoció a Martínez Anido y algo del funcionamiento de las bandas, que comenzó su primera actuación con la explosión de la bomba en el cabaret 'Pompeya'.

Afirmó también que en la documentación que se halla en poder de la policía madrileña obra un recibo como justificante de la cantidad que los autores del atentado y explosión de la bomba cobraron. Esta cantidad asciende a la suma de doce mil pesetas, que fueron entregadas a otro pistolero, llamado José Pinea.

Probablemente Feced hizo interesantes manifestaciones sobre otros atentados y sobre la forma en que se aplicaba la ley de fugas.

Después de prestar declaración, Feced hubo de permanecer en la Dirección más tiempo del necesario, pues hubo necesidad de poner

en limpio aquellos, con objeto de que el detallado la firmara.

Feced presta nuevamente declaración

Terminadas las diligencias, todo lo actuado pasó al director de Seguridad, que lo examinó detenidamente. Algun punto no muy claro debió aparecer en las mismas, cuando el señor Galarza hizo que se tomase nueva declaración al detenido.

A últimas horas de la tarde Feced prestó nueva declaración.

Acercas de esta se guarda impenetrable reserva.

Pallás no es Palás, el asesino

Según una persona que conoce a Pallás, éste tenía seis u ocho cicatrices, las que no tiene el Pallás detenido en Zaragoza.

Según esto resulta que Pallás, el detenido no tiene nada que ver en el asesinato de Layret.

Por otra parte las declaraciones de la viuda de Pallás anteriormente telegafiadas, confirman que su marido murió en el derrumbamiento de unas casas en la barriada de San Andrés, en Barcelona.

El conflicto de Elda

Ha quedado solucionado el paro en tres fábricas

Elda.—Al proclamar el estado de guerra en esta ciudad fueron clausurados el Sindicato Unico y el Ateneo y la escuela de ésta.

Se han practicado últimamente varias detenciones, pasando los detenidos a la cárcel de esta ciudad.

En la instrucción del sumario por los sucesos actúa el juez de Monóvar.

Ha quedado solucionado el paro en tres de las fábricas de zapatos, quedando por resolver la huelga en dos más.

Los detenidos por los sucesos ascienden al número treinta.

ULTIMA HORA

El cardenal Segura en el Vaticano

27, a las 3 md. Ciudad del Vaticano.—El cardenal Segura con carácter personal celebró el oficio de la misa en las grutas del Vaticano, cerca de la tumba del cardenal Merry del Val.

A la misa asistieron varias personalidades, los alumnos del Colegio español dependiente de la diócesis de Toledo, el embajador de Chile en el Vaticano, y religiosos españoles entre ellos el general de los Agustinos y varios jesuitas emigrados.

Después de celebrar el oficio de la misa el cardenal Segura oró durante largo rato en las tumbas de Pío X, Benedicto XIV y el cardenal Merry del Val, que está cubriéndose de mármol de Mallorca.

Unos decretos de Trabajo

Madrid.—Anoche a últimas horas facilitaron a los periodistas dos decretos del ministerio del Trabajo; uno creando los servicios de fomento contra el paro forzoso involuntario y otro implantando el seguro obligatorio de maternidad.

El regreso de Lerroux

Burdeos.—El ministro de Estado español don Alejandro Lerroux pasó por esta capital en el suexpreso de las diez y veintidos acompañado del embajador de Portugal en España señor Rocha y del señor Albéniz, de la delegación española en Ginebra.

Recibieron al señor Lerroux varias comisiones españolas.

El tren emprendió de nuevo la marcha a las dieciocho veintinueve, siendo despedido el ministro con vitores.

Sombreros, señoras, caballeros.—BELMAR